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要闻 Important NewsImportant News

要闻速递

江西共青城江西共青城：：多措并举多措并举 让乡村让乡村““如画如画””
位于赣北的江西共青城市地处鄱阳湖之滨，水网纵横、风光

秀美。近年来，当地大力推进秀美乡村建设，以村庄为依托，打造

“鄱湖新农村”；在强化农村水网、公路、危房改造等基础设施建设

的同时，邀请当地有名的乡土画家和美术专业学生入村创作具有

乡土特色及农耕文化气息的墙画，为村庄赋予特色“标签”。图为

共青城市金湖乡大塘村。 新华社记者 彭昭之 摄

□ 赵东辉 毛一竹 周 强

老龄化社会加速到来，养

老成为备受关注的民生大事。

数据显示，截至2017年底，我

国60周岁及以上老人已达2.41

亿人，占总人口比重17.3%。

作为超大型城市，广州的

户籍老年人口高达161万人，老

龄化社会特征突出。2016年开

始推广的老人饭堂，经过几年发

展，已全面覆盖街道和村居，缓

解了老人因儿女白天上班、中午

吃饭难的问题，在全市深受欢

迎。这种政府引领、社会运营、

人人参与的助老模式，有利于提

升居家养老的服务质量。

老人精神交流的“栖息地”

榨菜蒸肉饼、莴笋炒鱼松、

白灼时蔬、虫草花炖鸡汤，两荤

一素一汤只要9元钱，在老年人

口近20%的广州市越秀区六榕

街道，老人饭堂有时一天能接

到近300人订餐。

每个工作日中午，88岁的

刘宗炎会步行几分钟，到六榕

街的老人饭堂吃饭，风雨无

阻。饭堂的饭菜以蒸煮为主，

少油少盐，营养健康，软糯可

口，深受老年人欢迎。

志愿者用托盘把饭菜一份

份端到老人面前。刘宗炎吃得

很香，很快吃完一碗，又去加了

米饭。老人告诉新华社记者，

儿子、儿媳都是医生，平常工作

很忙。早几年在家自己做饭还

没问题，如今年纪大了，儿子总

担心他忘关煤气。

“在这吃饭，孩子们很放

心。”刘宗炎说，“不仅饭菜香喷

喷的，健康卫生，为我们服务的

志愿者也很热情。”

记者注意到，饭堂张贴的

备忘栏细致记录了用餐老人的

种种忌口。开饭前，有志愿者

教老人们做手指操。很多老人

长期在饭堂吃饭，有了自己固

定的位置，“饭友”们坐在一起

说说笑笑，热闹非常。

吃饭之余，老人饭堂更是

老人精神交流的“栖息地”，他

们在这里吃出了另一重“味

道”。“在家里，一个人很孤独。

饭堂提供了一个平台，认识了

很多朋友，一起聊聊天，心情也

变好了。”刘宗炎说。

因吃饭结缘变成朋友的，

不在少数。坐在一张圆桌前吃

饭的“姐妹团”，原本是互不相

识的8位老人。

“开心就年轻。”65岁的林

洁贞展示着姐妹们用丝网花做

成的工艺品，对记者说：“这些

义卖后都捐赠给孤寡老人。逢

年过节，老人饭堂会组织我们

包饺子、做汤圆，有时还办生日

会，大家聚在一起很充实。”

截至今年3月，广州全市共

有老人饭堂952个，实现了街道、

村居全覆盖。饭堂还着力为空

巢、独居、高龄、失能老人解决吃

饭难，替他们的子女减轻负担。

家住黄华路黄华塘社区的

陈祝萍今年55岁，已经退休在

家。她面对的不仅是自己的养

老问题，还要照顾85岁长期卧

病在床的老母亲。

自从小区有了老人饭堂，

陈祝萍开始去饭堂打饭。“我妈

两次骨折后只能卧床，我去外

面买菜不是很放心，怕她一个

人在家有什么事。老人饭堂就

在小区里，去打个饭几分钟，很

方便，价格又便宜。”陈祝萍说。

众人拾柴把好事办长久

小小一顿老人餐，背后却

大有乾坤。

广州出台《社区居家养老

服务改革创新试点方案》《长者

助餐配餐服务指引》等文件，要

求在市中心城区步行10分钟至

15分钟范围、外围城区20分钟

至25分钟范围建设助餐配餐服

务网络。

“这些制度确保了财政、食

药监、人社、卫计等部门各司其

职，多方合力把好事办好办长

久。”广州市社会组织管理局局

长王福军说，如果不打通各部门

梗阻，仅一项食品安全问题就

可能让老人配餐服务“夭折”。

在越秀区六榕街老人饭堂

的黑板墙上，记下了每一位捐

赠者的名字，善款在100元至

2000元之间，捐赠物包括粮油

等物资。

这是广州积极引入公益慈

善、志愿服务资源参与助老用餐

服务的缩影。为了确保老人饭

堂长期运行下去，广州采取“政

府补一点、企业让一点、慈善捐

一点、个人掏一点”的方式，让老

人饭堂以“保本微利”的标准，实

现自我造血和可持续发展。

广州市民政局福利处处长

陈忠文说，一顿饭餐标为15元，

企业需要让利3元，政府每餐补

贴3元，再加上慈善捐赠，老人

支付9元左右，贫困老人则免费

享用。

台资企业家乐缘是广州一

家主要面向写字楼白领快餐需

求的餐饮公司，已承担广州7个

街道的10余个老人饭堂的配餐

服务。每临近午饭时间，广州天

河区家乐缘科技龙旺餐饮店便

会迎来一批老年客户，他们可以

根据自己的口味任意挑选食物。

“部分门店还专门开设了

老人用餐区，他们的用餐时间

会更早一些，实现跟白领错峰

用餐。”公司总经理林逸然说，

通常一份普通快餐盈利三四

元，老人餐利润则控制在5角到

1元。

把钱用在刀刃上，老人配

餐实现了财力可负担。王福军

说，从2016年开始，广州已下

达约1亿元主要用于设施设备

购买、场地装修、网络建设和就

餐补贴，政府资金起到了引导

作用和示范效应。

与此同时，广州还开放

“大配餐”服务平台，将政府举

办的老人饭堂委托给企业或

社会组织运营，鼓励和支持社

会力量成为提供助餐配餐服

务的主体。

饿了么送餐平台在APP上

开设老人餐厅专区，并在越秀

区建设街试点配备孝老骑手免

费为辖区老人送餐，“长远来看

让公司锁定了新的老年群体，

实现了客群的突破。”公司公关

负责人陈瑾说。

“小支点”撬动大服务

痛点即需求。老人饭堂的

建立源于广州市对居家养老难

题的精准出击。广州老人饭堂

的推进没有“另起炉灶”，而是

“就餐下锅”，在原有的1460个

星光老年之家和188个家庭综

合服务中心的基础上升级改造。

“由于历史长、活动形式陈

旧，老年人的利用率不高，老人

饭堂在原有基础上进行改建，

也提升了公共资源的合理利

用。”陈忠文说，政府在养老助

餐配餐工程上没有实行大包大

揽，而是以街道为单位充分调

动辖区社会资源，整个配餐工

程85%由社会力量支撑。

如今，老人饭堂在当地口

耳相传，成为老年人心中切切实

实、接地气的民心工程。“老人背

后是整个家庭，在推进老人饭堂

过程中，党委政府始终站在第一

线，‘党为群众办好事，群众就会

跟党走’。因饭堂想到了老人的

心坎上，群众对政府满意度明显

提高。”越秀区六榕街道党工委

书记陈学明说。

老人饭堂吃出“双重味道”
截至今年3月，广州全市共有老人饭堂952个，实现了街道、村居全覆盖

本报讯 重庆市多部门推

进政府和社会资本合作（PPP）

改革，日前开出进一步促进

PPP规范发展的“药方”，同时

划出了“两个10%”红线，严控

政府债务风险。

重庆PPP项目实行“一事

一审”。凡是需要新增财政性

资金和资源配置、需要设定或

调整公共产品价格与公共服务

标准的项目，必须报重庆市政

府审批。对于商业模式清晰、

技术方案成熟且市场竞争充分

的停车场、污水垃圾处理等项

目，在满足招投标法规要求、项

目PPP融资限额、财政预算保

障等条件的基础上，区县可以

自行审查方案并实施。

同时，重庆严守“两个

10%”红线，要求量力而行，规

范开展物有所值评价、财政

承受能力论证。区县每年全

部 PPP 项目预算安排的支

出，不得超过一般公共预算

支出的 10%，其政府性债务

付息支出不得超过财政支出

的10%。

对于PPP项目资本金，将

进行“穿透原则”审查。凡是

地方配套资金没落实的项目，

一律不审批。凡是政府付费

未与绩效考核挂钩，或者社会

资本不实际承担项目建设运

营风险的项目，不安排财政

资金。

据了解，重庆PPP项目经

财政部审核已入库 28 个、总

投资额 707 亿元，覆盖 16 个

区县、8个行业领域，目前已

签约项目 19 个、投资额 488

亿元，整体落地率达到68%，

包括曾家岩嘉陵江大桥、巴南

区龙洲湾隧道等3个全国PPP

示范项目。 （张 翅）

本报讯 “跑一个窗口，提

交一份材料，原先要20个工作

日，现在只要2个工作日，就拿

到了营业执照和卫生许可证，

真的非常方便！”日前，浙江省

商事登记“证照联办”平台在义

乌试点上线，首位“吃螃蟹”的

市民朱金贵为这一办证速度

“点赞”。

据了解，“涉企证照工商通

办”指的是，凡办理企业主体资

格和经营资格的涉企证照事

项，受理和出件均可统一到涉

企证照通办窗口，通过加强归

集统一、流程优化和信息共享，

做到“一个窗口受理、后台分类

审核、一次办结出件”，达到办

理涉企证照“一事一窗一次”的

效果。

浙江省5月22日发布《关

于推进涉企证照由工商（市场

监管）部门通办的通知》，明确

了“工商通办”是商事领域“最

多跑一次”改革的总抓手，通过

政府的数字化转型，再造办事

流程，打破部门间的数据孤岛，

从而实现减事项、减材料和减

时间。

同时，通过“工商通办”，

浙江对备案备查类事项推动

“多证合一”，整合到营业执照

上，目前已将范围扩大到 28

个事项，并有45.5万户企业领

取了“多证合一”营业执照；对

审批类事项，推动“证照联

办”，由工商（市场监管）部门

牵头并联审批，去年开始在20

个领域推行，已惠及企业3万

余户。

（屈凌燕 许舜达）

重庆：PPP项目严守“两个10%”红线

浙江：推进“涉企证照工商通办”

本报讯 住房和城乡建

设部有关司局负责人日前表

示，要因地制宜推进棚改货币

化安置。商品住房库存不足、

房价上涨压力较大的地方，应

有针对性地及时调整棚改安

置政策，采取新建棚改安置房

的方式；商品住房库存量较大

的地方，可以继续推进棚改货

币化安置。

该负责人强调，进一步合

理界定和把握棚改的范围和

标准。各地要坚持既尽力而

为、又量力而行的原则，切实

评估论证财政承受能力，不搞

“一刀切”、不层层下指标、不

盲目举债铺摊子，进一步合理

界定和把握棚改的标准和范

围，重点攻坚改造老城区内脏

乱差的棚户区和国有工矿、林

区、垦区棚户区。

据介绍，2008 年至 2017

年，全国棚改累计开工3896万

套，帮助约 1 亿人“出棚进

楼”。其中，2013 年到 2017

年，全国棚户区改造累计开工

2645万套，全国棚改完成投资

约 6 万亿元，6000 多万居民

“出棚进楼”，共享改革发展成

果，促进了社会公平，维护了

社会和谐稳定。

2018年《政府工作报告》

强调，启动新的三年棚改攻坚

计划，今年开工580万套。据

该负责人介绍，今年上半年，

全国棚户区改造已开工363万

套，占目标任务的62.5%。

（王优玲）

住建部：因地制宜推进棚改货币化安置

□ 栾 海

为期4天的第五届中俄博

览会7月12日落下帷幕，俄方

共有9个州区政府团组、近20

家企业参展。新华社记者通过

走访展台发现，俄方政府和企

业积极推介其优势产品和技

术，并通过中俄博览会这一平

台开展更多对华经贸合作。

精品集中展现

在此次博览会上，俄地方

政府纷纷搭台推介其辖区企业

研发成果，展示对华合作潜力。

伏尔加联邦区的基洛夫州

展台通过实物、模型和视频，展

示该州近年来在金属加工、生

物制药、防癌疫苗等领域的研

发成果，并介绍了该州在其首

府基洛夫市设立技术产业园的

规划。

俄联邦鞑靼斯坦共和国把

当地汽车制造企业改进的发动

机气缸和新式车床部件摆在朝

向展厅主入口的方向，并用沙

盘模型介绍当地油气企业环保

生产的整个流程。

莫斯科三叶草公司总经理

捷尼斯·卡西莫夫向记者介绍

了该公司研制的信息管理软

件。该软件能依据设备中的传

感器来分析预测设备运行状

况，判断重要部件工作状态和

发生故障的几率，并能在设备

出现故障时提供应急处理

方案。

来自西伯利亚联邦区科麦

罗沃州的卡姆斯公司，展出了

其生产的优质发动机润滑油和

对大型采矿设备发动机进行大

检修的全套新方案。

热议对华合作

鞑靼斯坦共和国投资开发

局局长伊格尔·萨普诺夫向记

者介绍了中国海尔集团在当地

卡马河畔切尔内市设立的冰箱

厂。“今年5月在该市举行了海

尔俄罗斯工业园暨洗衣机基地

建设奠基仪式。海尔在我们这

里的发展前景非常好。”萨普诺

夫说。

基洛夫州工业政策局局长

安德列·佩列斯科科夫对记者

说，该局对开展对华合作抱有

极大兴趣，并已制定促进该州

企业与中方发展伙伴关系的专

项计划。

“我们的信息管理技术可

协助铁路、矿山、电力和油气

企业管控设备，”卡西莫夫

说，“我们很希望中国设备生

产商和企业能对上述软件感

兴趣。”

内燃发动机经销商卡姆斯

公司销售部主任马克西姆·库

兹涅佐夫对记者说：“虽然目前

尚未与中国商家建立直接合作

关系，但得益于跨国商业合作

潮流，中国企业已开始熟悉我

们，希望通过此次参展找到中

国合作伙伴。”

展望合作前景

据萨普诺夫介绍，鞑靼斯

坦共和国境内有2个享有投资

扶持政策的经济特区、4个提供

优惠税收政策的超前发展区。

该共和国优先支持奶业、谷物

加工、建筑和油气产业。

他说：“鞑靼斯坦共和国位

于丝绸之路经济带沿线。从中

国西部穿越俄西南部通往圣

彼得堡的公路途经该共和国，

当地政府部门正对这些公路

进行改扩建。我们欢迎中国

投资方参与基础设施建设项

目，希望通过此次参展找到中

国合作伙伴。”

佩列斯科科夫对记者说，

基洛夫州在高精度冲压及电

镀金属等方面技术先进，同时

该州森林资源丰富，可与中方

在金属加工、木材深加工等方

面合作。为此，该州将为进驻

该 州 的 中 方 企 业 提供特惠

待遇。

“中国工业和整个国家的

发展速度飞快，令人赞叹！”卡

西莫夫对记者说，“我们很希望

与中国商家洽谈合作，进而吸

引中方投资。我们带到本届展

会上的所有展板和宣传册都有

中文版，这一做法吸引了很多

中国商家。”

库兹涅佐夫说：“我们希望

丝绸之路经济带给欧亚交通运

输业带来更多就业机会，催生

交通服务新项目。”

可以看到，第五届中俄博

览会展现了中俄双方继续开展

经贸合作的潜力和令人乐观的

前景，中俄经贸合作将大有

可为。

中俄博览会促进中俄经贸合作

本报讯 今年上半年，我国

累计完成快递业务量预计达

220.8亿件，超过2015年全年快

递业务量；累计完成快递收入

预计达 2745 亿元，同比增长

25.8%，增速居服务业前列。

国家邮政局发展研究中心

市场监管研究处副处长耿艳介

绍，今年上半年，快递市场呈现

积极变化：一是市场集中度快

速提升，市场竞争格局加速演

变。快递与包裹服务市场份额

及要素加速向重点企业集中。

二是跨境网络逐步健全，跨境

寄递成为增长亮点。预计上半

年国际及港澳台快递业务量

5.2亿件，同比增长43.1%，增速

超行业整体增速 15.6 个百分

点，增速连续13个月高于行业

整体增速，成为我国快递业务

增长亮点。三是中西部地区增

速加快，区域均等化程度逐步

改善。

根据国家邮政局对二季度

快递服务满意度调查和时限准

时率测试结果，快递服务公众

满意度 78.1 分，同比提高 0.9

分；72小时准时率77.6%，同比

提高4.6个百分点。

（赵文君）

20201818中国中国（（长春长春））国际国际汽车博览会开幕汽车博览会开幕
7月13日，为期十天的第十五届中国（长春）国际汽车博览会在长春国际会展中心开幕。

本届车展展出规模达22万平方米，参展车辆超过1300辆。图为参观者在中国一汽展馆内观看

展出的车辆。 新华社记者 许 畅 摄

我国上半年快递收入增速居服务业前列
累计完成快递收入预计达2745亿元，

同比增长25.8%


